

REASENTAMIENTO EN CASOS DE ASILO

- ¿Que es y porque es importante?
- ¿Como debe justificarse
- Ejemplos



Creada por
Adrián Hernández

AVISO LEGAL

Aviso legal de descargo de responsabilidad

Este material, "Asilo Ganador: Guia Diagnóstico", es exclusivamente una herramienta educativa y de organización personal.

No somos abogados, no proporcionamos asesoramiento ni consejos legales, y este cuaderno no debe considerarse como tal.

La información, preguntas y ejemplos incluidos en este documento tienen como único objetivo ayudarte a organizar tus recuerdos y prepararte emocional y mentalmente para tu entrevista de asilo.

Este cuaderno NO sustituye la consulta con un abogado de inmigración calificado. Te recomendamos insistentemente que busques la opinión de un abogado autorizado en Estados Unidos para recibir orientación legal personalizada según los detalles particulares de tu situación.

Al utilizar este cuaderno, reconoces y aceptas que su contenido NO genera una relación abogado-cliente ni representa asesoría legal. El empleo de este recurso es totalmente bajo tu propio riesgo y responsabilidad.

¿Qué es el "Reasentamiento Firme" y Por Qué es Tan Importante en los Casos de Asilo?

Antes de entrar en la decisión específica, es bueno entender bien este concepto clave.

El reasentamiento firme (en inglés "firm resettlement") es una regla que usa el gobierno de Estados Unidos para negar el asilo a personas que, antes de llegar aquí, ya encontraron un lugar seguro y permanente donde vivir en otro país (llamado "tercer país", que no es ni su país de origen ni EE.UU.).

En palabras simples:

Si huiste de la persecución en tu país y luego viviste tranquilo y con posibilidades de quedarte para siempre en otro país, el gobierno de EE.UU. puede decir: "Ya tenías un lugar seguro donde establecerte, no necesitas asilo aquí".

¿Por qué es tan importante?

- El asilo es una protección especial que no solo te salva de ser deportado a tu país, sino que también te da un camino hacia la residencia permanente (green card), ciudadanía, y la posibilidad de traer a tu familia.
- Si te aplican la regla del reasentamiento firme, te niegan el asilo aunque sí reconozcan que tienes miedo real de volver a tu país. En ese caso, lo máximo que puedes ganar es una protección más básica (que solo impide que te deporten allá), pero no te da papeles permanentes ni los beneficios del asilo. Quedas en un limbo legal por años o para siempre.

Por eso, esta regla es una de las barreras más fuertes en los casos de asilo hoy en día, especialmente para personas que pasaron por varios países en su ruta migratoria.

Guía Sencilla sobre la Decisión del BIA en el Caso de L-T-A- (diciembre 2025)

Esta guía explica de forma clara y fácil de entender una decisión reciente de la Junta de Apelaciones de Inmigración (BIA) de Estados Unidos, tomada el 18 de diciembre de 2025. El caso es de una mujer de Nepal que pidió asilo aquí, pero se lo negaron porque vivió varios años en India antes de venir a EE.UU. La decisión hace más difícil obtener asilo si pasaste tiempo viviendo en otro país antes de llegar aquí, aunque no tuvieras un permiso permanente formal.

1. ¿Qué pasó en este caso?

La mujer huyó de Nepal porque la atacaron por sus ideas políticas (la golpearon fuerte y terminó en el hospital). Se fue a India, donde vivió y trabajó tranquila durante 5 años. Después vino a Estados Unidos pidiendo asilo.

El juez y luego la BIA dijeron: "No puedes tener asilo porque ya te habías establecido de forma segura en India". ¿Por qué? Porque existe un tratado entre Nepal e India que permite a los nepalíes vivir, trabajar y moverse libremente en India sin necesidad de visa ni permiso especial. Para ellos, eso es suficiente para decir que "ya tenías un lugar seguro donde quedarte permanentemente".

Aunque le reconocieron que sí tenía miedo real de volver a Nepal (y por eso no la deportan allá), igual le negaron el asilo.

2. ¿Cómo afecta esto a las personas que vivieron en otro país antes de llegar a EE.UU.?

Ahora es más complicado ganar asilo si pasaste tiempo en un tercer país y allí:

- Pudiste vivir y trabajar sin grandes problemas.
- Tenías derechos legales para quedarte mucho tiempo (aunque no fuera un permiso "permanente" oficial).
- No te pasó nada grave mientras estabas ahí.

No importa si no tenías papeles formales de residencia. Si el país te dejaba entrar, trabajar o vivir indefinidamente (por tratados, políticas o en la práctica), el gobierno de EE.UU. puede decir: "Ya tenías un lugar seguro, no necesitas asilo aquí".

Esto afecta mucho a personas que viajan por varios países en la ruta migratoria, especialmente si se quedaron un tiempo trabajando o esperando para seguir el viaje.

Importante: Aunque te nieguen el asilo por esta razón, todavía puedes ganar otra protección más básica (que te impide ser deportado a tu país), pero esa protección no te da green card, ni ciudadanía, ni puedes traer a tu familia fácilmente. Quedas en un limbo legal.

3. ¿Cómo defender un caso cuando te aplican esta regla?

La mejor forma de pelear contra esta negativa es demostrar que seguir viviendo en ese tercer país era peligroso para ti. Tienes que probar que no era un lugar realmente seguro, aunque hayas estado allí un tiempo.

Para ganar, puedes argumentar:

- Que tu estancia fue solo temporal, porque siempre planeabas seguir hacia EE.UU.
- Que en ese país te pasó algo grave o tenías miedo real de que te pasara algo por las mismas razones que huiste de tu país (o por ser extranjero).
- Que las autoridades de ese país no te protegían o incluso te discriminaban.

Lo más fuerte es traer pruebas concretas: tu testimonio detallado, noticias, informes de organizaciones de derechos humanos, fotos, mensajes de amenazas, denuncias policiales (aunque no te ayudaran), declaraciones de testigos, etc.

4. Ejemplos reales (sobre todo de venezolanos en otros países de Latinoamérica)

- Venezolanos que vivieron en Colombia: Muchos opositores al gobierno venezolano han sido amenazados o atacados en Colombia por grupos guerrilleros (como ELN) o paramilitares que operan en la frontera y colaboran con el régimen de Venezuela. Hay casos de personas que recibieron llamadas amenazantes, fueron extorsionadas o incluso agredidas físicamente por su activismo político pasado. Aunque Colombia da permisos temporales a venezolanos, en zonas fronterizas no siempre hay protección real.
- Venezolanos que vivieron en Chile: La banda criminal Tren de Aragua (que nació en Venezuela) ahora opera fuerte en Chile. Han atacado a venezolanos que no quieren pagar extorsión ("vacuna") o que son vistos como rivales. Ha habido secuestros, golpizas y hasta asesinatos. Además, la xenofobia ha causado protestas y ataques contra migrantes venezolanos.
- Venezolanos que vivieron en Perú: En ciudades como Lima, muchos han sufrido ataques físicos, robos violentos o discriminación fuerte solo por ser venezolanos. Hay casos de personas a las que les tiraron piedras a sus casas, las agredieron en la calle o perdieron su trabajo por xenofobia. Aunque Perú dio permisos temporales, la inseguridad y la discriminación hacen que no sea un lugar seguro para quedarse para siempre.
- Venezolanos que vivieron en Ecuador: En Quito, Guayaquil o en la frontera, han recibido amenazas de bandas locales o del mismo Tren de Aragua. También hay mucha xenofobia: protestas contra venezolanos, dificultades para conseguir trabajo formal y riesgo de deportación rápida si algo sale mal.
- Venezolanos que vivieron en Brasil: Sobre todo en el estado de Roraima (cerca de la frontera), muchos viven en condiciones muy duras, con explotación laboral, violencia de grupos criminales que controlan la minería ilegal y ataques por parte de locales que culpan a los migrantes de los problemas.

En todos estos ejemplos, la clave para la defensa es mostrar que el peligro te siguió desde Venezuela (o surgió por ser venezolano opositor) y que el tercer país no era realmente una opción segura a largo plazo.

Consejo final

Cada caso es diferente. Lo más importante es contar con un abogado de inmigración experto que te ayude a reunir las pruebas correctas y presentar los argumentos de forma clara. Esta decisión hace las cosas más difíciles, pero no imposible: si logras demostrar que el tercer país no era seguro para ti, todavía puedes ganar el asilo.